# Bulletin trimestriel d'informations réalisé par l'association de jumelage-coopération avec le Mali

## Le mot de la Présidente

Bonjour,

voilà exactement six ans que trois membres du Comité de jumelage de Koro (dont le Maire de l'époque, actuel président du Comité) étaient présents à Quéven pour officialiser ce jumelage. Six ans d'activités : d'abord, des échanges réguliers et toujours très riches entre Quévenois qui se rendent à Koro (au moins une fois par an) et Korois qui, malgré toutes les difficultés que l'on connaît, sont venus à Quéven ; ensuite, la réalisation de nombreux micro-projets en faveur des femmes et des jeunes scolaires. Puis ce gros chantier de construction et d'équipement " Centre Culturel Koro-Quéven " qui, après quatre années de travaux, va s'achever cette année et dont nous avons eu la reconnaissance puisqu'un CLAC (cf. lettre n°26 de juillet dernier), géré par l'Organisation Internationale de la Francophonie, doit prendre la suite de la partie " bibliothèque "... Merci donc aux différentes collectivités qui nous ont soutenu par l'octroi de leurs subventions et à tous les bénévoles qui font vivre ce jumelage.

Cordialement Danielle Le Drogo

## Inondations en Afrique...

De graves inondations ont été provoquées dans l'Ouest du continent Africain par les pluies diluviennes de la mousson. Ces inondations, récurrentes chaque année, ont affecté ces dernières semaines 130 000 personnes et fait au moins 39 morts dans 13 pays...

"La situation est cependant moins grave que l'an dernier, quand quasiment un million de personnes avaient été affectées et 200 personnes étaient décédées " assure le Bureau de coordination des affaires humanitaires de l'ONU (OCHA) à Dakar; " c'est l'effet d'une meilleure préparation des Etats, puisque la pluviométrie est à peu près la même que l'an dernier, voire plus importante cette année ". Néanmoins, de nombreuses infrastructures et maisons ont été endommagées, l'eau a détruit des milliers d'hectares de culture... Les pays les plus touchés par ces inondations sont la Guinée, le Niger, le Togo, le Bénin, le Ghana et le Mali.

A Ouahigouya, 90 km au sud-est de Koro, dans cette partie sahélienne du Burkina Faso, il est tombé 153 mm d'eau en une journée alors que la pluviométrie annuelle de cette région est inférieure à 600 mm !!! Des quartiers se sont retrouvés complètement inondés, des maisons se sont écroulées et les digues des barrages de la ville sont gravement endommagées... Partout, les sinistrés sont confrontés à des difficultés d'accès à la nourriture, à l'eau, à l'assainissement et aux soins de santé, et sont exposés aux infections respiratoires, paludisme, et autres maladies diarrhéiques. Compte tenu des dommages causés par les inondations, les prix des denrées alimentaires de base, déjà

élevés, se sont envolés. Toutefois à Koro, la situation semble bien différente, selon les dernières nouvelles reçues par le biais d'Anahi Niangaly, président du Comité Koro-Quéven: ce serait même l'optimisme, l'hivernage a été favorable avec un cumul de 700 mm de pluies... bien réparties dans l'espace et dans le temps! Des récoltes satisfaisantes en perspective? on croise les doigts pour nos jumeaux car une présence massive d'oiseaux granivores a été observée vers Douentza, Mopti, Djénné et Gao...



"Ce n'est pas parce que le lièvre ressemble à l'âne, qu'il en est le fils..." proverbe d'Afrique de l'Ouest

n° 27 Octobre 2008



éste au c



#### Afrique : Atlas de notre environnement en mutation "

De la fonte des rares glaciers en passant par la déforestation et la pénurie des réserves d'eau, le nouvel Atlas du PNUE (Programme des Nations Unies pour l'Enivornnement) est paru en juin dernier ; basé sur plus de 300 images satellites de plus de 100 lieux d'Afrique, couvrant parfois trente ans d'évolution de l'environnement, il permet de mesurer la croissance des villes, l'extension de la pollution et de la déforestation, et nous alerte de la vulnérabilité et des effets déjà visibles du changement climatique en Afrique. Deuxième plus grand continent, l'Afrique représente 20 % des terres mondiales et 4 % des émissions mondiales de gaz à effet de serre. Si sa situation économique s'améliore avec une croissance de 2,4 % depuis 2004, la situation environnementale se dégrade dans le continent. Selon l'Atlas, 300 millions de personnes sont ainsi exposées à des pénuries d'eau en Afrique, et les zones sub-sahariennes concernées par ce phénomène devraient s'étendre d'un tiers d'ici 2050 !!! Les images montrent une évolution alarmante de la déforestation, avec le taux le plus élevé au monde, suivie de près par la perte de la biodiversité, notamment au Mali. L'Atlas montre en outre que l'érosion et les dommages physiques et chimiques ont dégradé environ 65 % des terres agricoles à travers ce continent... L'Atlas relève toutefois quelques rares signes optimistes : " dans de nombreuses régions d'Afrique, les populations ont entrepris des actions. On y trouve plus d'arbres qu'il y a trente ans, des marais s'y sont reconstitués, la dégradation des sols a été arrêtée " souligne Achim Steiner, directeur exécutif du PNUE. Il souligne néanmoins la nécessité " urgente" pour la communauté internationale de fournir un nouvel accord sur le climat d'ici la réunion sur le changement climatique à Copenhague en 2009.





Ce superbe Atlas de 400 pages va vite devenir une référence incontournable ; il est téléchargeable gratuitement en format pdf (44 Mb) au lien suivant: http://www.unep.org/dewa/africa/AfricaAtlas/PDF/fr/Africa\_Atlas\_Full\_fr.pdf

#### Séjour au Mali en novembre-décembre 2008

Vous vouliez vous rendre au Mali? Encore trop tard pour cette année... C'est un petit groupe de 6 personnes qui se rendra à Koro du 19 novembre au 3 décembre prochains : des " anciens " (Valérie Briand, Yvette Le Porhiel, Guy Frogin, Alain Duclos, Alain Prébois) et une novice (Sylvaine Duclos)! Comme à chaque voyage, deux objectifs :

- 1 à Koro : effectuer le " contrôle des tâches ", assurer le suivi des réalisations passées et la préparation du(es) projet(s) 2009, rencontrer les partenaires locaux (membres du Comité de Jumelage, élus, associations...) et les habitants avec, cette année, la volonté d'être en " immersion " totale au coeur de notre cité jumelle...
- 2 autour de Koro : découvrir les autres facettes de cette Afrique de l'Ouest... Un saut de puce dans la falaise dogon est prévu mais, notre point d'entrée et de sortie étant Ouagadougou, nous mettrons cap vers le sud pour aller visiter le pays gourounsi, à la frontière du Ghana, une autre ethnie singulière... et voir, on l'espère, quelques spécimens de la faune africaine dans leur élément naturel... Surprises et compte rendu dans la prochaine lettre du CQK. Si vous voulez-vous rendre à Koro et au Mali, il faudra attendre l'année 2009 et compter un budget d'environ 1 200 € pour 15 jours car, faut-il le rappeler, chaque participant assume le financement complet de son voyage.